DOMINGO DOMINGO 23 DE JUNIO DE 2024 EL MERCURIO



La gran vuelta de Quinchao

↑ ada 21 de septiembre se conmemora una de las mayores hazañas de la navegación nacional: la toma de posesión del Estrecho de Magallanes por parte del Estado chileno, gracias a un viaje realizado en 1843 por la goleta Ancud, construida y tripulada por chilotes. Para celebrar ese hito y a sus protagonistas, este año se efectuará la Travesía Islas de Chiloé, una ruta en kayak de mar que dará la vuelta a la **isla de Quinchao**, la segunda más grande del archipiélago, en una aventura de tres días —19 al 21 de septiembre— ida y vuelta desde Achao. La travesía será organizada por Geopatagonia Expediciones y Náutica FDU, con apoyo de las municipalidades de Quinchao y Curaco de Vélez, y la Armada de Chile (más información en @nautica.fdu y @geopatagoniaexpediciones).

EN INSTAGRAM: Use el hashtag

#ClickDomingo en sus fotos de sitios desconocidos de Chile y compartiremos las mejores en la cuenta @RevistaDomingo

DIARIO DE VIAJES

UN REGALO DE LA VAGUADA COSTERA



EN LA CORDILLERA DE LA COSTA, AGUAS CLARAS ES UN ÁREA PROTEGIDA QUE COMBINA DEPORTES AL AIRE LIBRE CON EL SENCILLO PLACER DE HACER SENDERISMO. SON 700 HECTÁREAS REMODELADAS HACE POCO, QUE TIENEN EN LA NUBOSIDAD COSTERA SU RAZÓN DE SER. POR Marcela Saavedra Arava





El bosque esclerófilo manda

Está a 18 minutos de Zapallar

enues rayos de luz atravesaban con sutileza el entramado de hojas entrelazadas del bosque de peumos, boldos y quillayes que caracteriza al cerro más alto del Parque RKF Aguas Claras. Llevábamos una hora caminando por la ruta en zigzag que conduce hasta su cima cuando, de pronto, la pendiente se volvió más pronunciada. También se hizo más rocosa. Era la primera señal de que la meta estaba cerca, pero también de que quedaban atrás los riachuelos y los árboles de más de veinte metros. Era tiempo de enfocarse y seguir. Así llegamos hasta el mirador El Secreto, que tenía unas panorámicas incomparables hacia las costas de Zapallar y Cachagua. Como para coronar el momento, vimos un jote de cabeza colorada que reposaba mientras observaba toda la escena como un explorador más.

Una visita al Parque RKF Aguas Claras requiere de tiempo. Si viene de Santiago, son dos horas de viaie. Y además, necesita partir temprano, porque en invierno esta zona protegida cierra a las 17 horas. Con esas dos referencias, tomamos una mañana fresca la Ruta E-460 para seguir un arisco camino de tierra y llegar a la entrada del parque, justo entre cerros de la cordillera de la Costa. Ahí encontramos, primero, una especie de parque central, donde estaba el *pumptrack*, una pista de asfalto de 300 metros cos que detallaban todas las actividades que se pueden realizar aquí.

"Este parque es muy conocido entre los ciclistas de enduro y descenso, ya que tiene diez circuitos de montaña que se unen a través de una ruta de casi once kilómetros que bordea el perímetro del parque", explicó Gonzalo Raddatz, gerente comercial de Outlife, compañía dedicada a crear y administrar parques, y que gestiona hoy toda esta infraestructura.

Como oficiaría de guía también para esta visita, Gonzalo dijo luego que tenían tres senderos de trekking que se adentran en el parque, para conocer de cerca sus especies de flora y fauna. Cada uno de los senderos es de dificultad baja o media, así que decidimos recorrerlos todos.

A medida que caminábamos hacia el sector este del parque, para bajar por una de sus laderas, los árboles parecían cada vez más altos y la vegetación en general, más y más frondosa. Alrededor comenzaban a aparecer las hojas gruesas de las clásicas especies del bosque esclerófilo, junto a una ruta angosta que combinaba escaleras, pasarelas de madera y hasta un resbalín. Este es el sendero Kids, una ruta de 800 metros, dificultad baja y con infraestructura muy entretenida, ideal para recorrer con

Más tarde, fuimos en dirección oeste para hacer el sendero La Malena que, a través de 1.600 metros, asciende el cerro principal del parque (del que hablábamos al principio). Esta caminata es interesante porque atraviesa los diferentes paisajes y da una buena panorámica de los ecosistemas presentes. La Malena, además, tiene una sola dirección y, para bajar, hay que volver por el mismo camino. Por eso, mientras atravesábamos una zona plana con naraniillos, tomamos un desvío hacia la

derecha y llegamos a la tercera ruta, el sendero Los Patos, que se extiende por un kilómetro y bordea la laguna del parque. En esta ruta era muy fácil avistar fauna nativa. En nuestro caso, encontramos taguas, patos jergones, un pequeño marsupial nativo llamado vaca y también, alcanzamos a ver el pecho rojo de un chucao macho. Fra la sorpresa que nos regaló esta

Hacia el final del recorrido conocimos a Sergio Céspedes, el guardaparque de Aguas Claras. Él nos indicó que el "secreto" de estos bosques estaba en la vaguada costera, una nubosidad baja que alimenta este ecosistema esclerófilo mediterráneo resguardado en las 700 hectáreas que tiene el parque. Un área protegida que existe desde 2012, pero que fue remodelada en

2023, cuando se habilitaron nuevos miradores, señalética, rutas y programas de manejo. "Hoy tenemos un plan de reforestación y de conservación para que más personas puedan seguir disfrutando de este frágil y rico ecosistema. Queremos que esto crezca y más personas puedan seguir disfrutando del deporte y del paisaje natural que ofrecemos aquí", dijo Céspedes. D

MÁS INFORMACIÓN: En Instagram: @Outlife Outlife.cl/parques/rkf-aguas-claras

LOS FAVORITOS DE...



Periodista y directora de Aptur

2 Tu último descubrimiento viajero: Puerto ivatanos. 2008 en proposicio de convertirse en capital gastronómica y su trabajo se ve reflejado en la travesía de sabores y aromas de restaurantes como La Tapera Para la Escondida. La Disquería Natales, La ¿Tu último descubrimiento viajero? "Puerto Natales. Está en procerrillada, Cisne Negro, Café Bar La Escondida, La Disquería Natales, La Factoría, El Asador Patagónico y El Brisket. A ellos sumo Berberis Patagonia, por su syrup de calafate, y la Cerveza Natales, por su identidad

¿El lugar al que volverías ahora mismo? "Sin dudas, a Madrid, porque es una ciudad donde se respira y vive la cultura, y porque siempre tiene algo que ver, hacer y comer, con panoramas para grandes y

3. Marcela Paz y Alicia Morel, porque me inspiró e invitó a ampliar mi ¿Un libro que te haya inspirado a viajar? "Perico trepa por Chile de mirada y salir a conocer y apreciar cada rincón de Chile".

¿Tu ciudad favorita de Chile? "Iquique, tierra de campeones, por 4 ¿Tu ciudad tavorita de Crine: Iquique, nono de Comparado que es la ciudad donde nací y por sus imperdibles atractivos turísticos como sandboard en el cerro Dragón o bodyboard en la mejor playa de Chile, que es Cavancha. Además, en el interior está la riqueza histórica de las salitreras y el resurgimiento vitivinícola en las comunas de Pozo Almonte (Vino del Desierto) y Pica".

¿Una ciudad favorita en el mundo? "Barcelona, porque es un desti-invita a conocer".

¿Dónde llevarías a un extranjero en Chile, más allá de los clási-6.cos? "Lo invitaría a visitar la silenciosa y asombrosa pampa del Tamarugal, porque es ahí donde surge la historia del Vino del Desierto y nació la primera cepa chilena registrada, conocida como Tamarugal".

7 ¿Tu área natural favorita de Chile? "Aparte de la pampa del Tamaru-

gal, me gustan las Torres del Paine por su geografía imponente formada por macizos, lagos, ríos, glaciares y extensas pampas visitadas por guanacos, ñandúes y pumas"

¿Una experiencia viajera favorita? "La navegación al glaciar Grey, 8 Juna experiencia viajera ravorina: Lo navogamento de ya que para subir a la embarcación se debe ingresar al Hotel Grey y caminar observando la flora y fauna que habita en esa zona. La belleza del glaciar, además, es inolvidable"

9 ¿Un hotel favorito? "Tengo tres: Le Meridien (ex Crowne Plaza), en Santiago, porque es un hotel que resalta la historia de la capital a través de sus espacios y tiene una gastronomía de primer nivel; el **Hotel** Puerto Natura Spa, de María José Zapata (cerro Bellavista), y el Hostal del Viajero, de Marco Barahona (cerro Artillería), ambos en Valparaíso, porque además de sus desayunos, vistas al puerto y ser atendidos por sus dueños, atesoran historias porteñas como la arquitectura de Sebas-tián Collado y el origen del club Santiago Wanderers".

¿Un plato que justificaría por sí solo un viaje? "Liebre con puré de camote del huerto en el Hotel del Paine, en Río Serrano, Torres del Paine, porque es una carne saludable y resalta los productos de la

¿Un restaurante favorito o inolvidable? "Volvería una v otra vez a Cabeza del Indio, en Merlo, Argentina, por sus preparaciones con identidad local, servicio al cliente de excelencia y su ubicación en la sierra de los Comechingones. Cocinan con el alma'

¿Un souvenir espe-12 ∎cial que hayas traído de un viaje y todavía conservas? "Como periodista siempre ando con una libreta y lápiz, y en mi viaje al Museo de Cera en Londres adquirí una libreta con los tipos de vestuario de la policía del Reino Unido".

mejor: explorar, contemplar, conocer, recorrer, comer y atesorar momentos a través de la fotografía. Lo peor, regresar y después tener que desempacar"

14 ¿Un viaje soñado? cumplo 40 y sueño con viajar a Praga, Budapest y Holanda, porque son lugares con mucha historia, riqueza Glaciar Grey, Torres del Paine cultural y una arquitectura fascinante. Además, para apreciar mis flores favoritas: los tulipanes y porque estos destinos poseen una arquitectura fascinante para admirar y atesorar a través de mis fotografías". D

Entrevista: Sebastián Montalva W.







Cabeza del Indio, Merlo